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El presidente de Venezuela en la entrevista con La Jornada, en Playa del Carmen ■ Foto José Carlo González

■ ‘‘Dio información confidencial a unos cuantos empresarios” 

Zedillo filtró la
devaluación en
94, acusa Salinas
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■ ‘‘Propició la fuga de capitales y que se vaciaran las reservas de divisas”   

■ Asegura que Washington impuso alzas hasta de 110% en las tasas 

■ “La privatización bancaria, bien hecha; no fue la causa de quiebras’’       

■ 3CLAUDIA HERRERA Y GEORGINA SALDIERNA

■ 5BLANCHE PETRICH
■ 7GEORGINA SALDIERNA, ENVIADA

Lamentable, 
el pedido de
extradición de
Morett: Correa
■ ‘‘Los estudiantes
mexicanos fueron
víctimas, no victimarios’’  

■ El presidente ecuatoriano
ofrece todo su apoyo a 
familiares de alumnos  

Mucho mar 
de fondo en el
diferendo con
Uribe: Chávez

■ ‘‘La raíz del
conflicto es la guerra
que vive Colombia
hace más de 40 años’’

■ ‘‘Es inaudito que
Bogotá nos acuse de
bloqueo, como si
fuera el caso cubano’’

■ ‘‘EU siempre ha
tratado, y tratará, de
impedir la unidad 
de nuestra América’’

■ ‘‘El mapa regional
está cambiando; está
naciendo el sueño 
de Simón Bolívar’’

■ “La riña no manchó a nadie; la cumbre terminó de manera esplendorosa’’   

■ 28ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Con diferentes
matices, AL
lanza su nuevo
organismo   
■ Comunidad de Estados
Latinoamericanos y
Caribeños, el nombre 

■ Calderón: no será una
amenaza para nadie

■ Evo Morales: perdió el
imperio; no nos dividimos

■ Sería ingenuo apartarnos
de Estados Unidos: Lula

■ Venezuela será anfitrión
en la cumbre de 2011   

Carlos Salinas y su esposa Ana Pau-
la Gerard llegan al inmueble donde
se realizó el seminario Privatización
bancaria, crisis y resultados del sec-
tor financiero: reflexiones pendientes
■ Carlos Ramos Mamahua
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Jacqueline Peschard subraya que IFE e IFAI se deben a los ciudadanos 

Valdés Zurita defiende a los partidos políticos en materia de 
transparencia 
ELIZABETH VELASCO C. 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 15 

El consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, calificó como “irrefutable” el 
avance de los partidos políticos en materia de transparencia, ya que de las 214 solicitudes de información 
requeridas a éstos en el año electoral 2009, se respondieron en forma positiva 81 por ciento, contra 37 por ciento 
de 2008. 

Al presentar el Informe de actividades en materia de transparencia y acceso a la información pública de ese 
organismo electoral, en la sede del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), Valdés destacó que en 
2009 más de una tercera parte de los requerimientos de información al IFE se relacionaron con los partidos. 

“Así, los requerimientos de información a los partidos pasaron de 97 a 124 en un año. Se trata de un crecimiento 
de 120 por ciento”. 

El total de solicitudes en 2009, sin considerar las peticiones de acceso a datos personales, dijo, pasaron a 2 mil 
499, cifra que significa un crecimiento de 164 por ciento respecto a 2008 y de 28 por ciento con relación a 2006, 
año de elecciones presidenciales en que hubo mil 945 solicitudes de información. 

Ante la comisionada presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, y funcionarios de ambos organismos, Valdés citó 
como ejemplo de transparencia en el IFE el proceso de organización de las elecciones. “Actualmente están a la 
vista de la ciudadanía y de los partidos políticos los procedimientos que llevamos a cabo para emitir la credencial 
para votar con fotografía, integrar casillas, realizar cómputos y recuento de votos que brindan seguridad y certeza 
a los resultados electorales”. 

Con esos avances, sostuvo, hay que reconocer que la “transparencia, el acceso a la información pública y la 
rendición de cuentas nos han proyectado a una etapa de institucionalidad democrática que no tolera la opacidad, 
el patrimonialismo y la discrecionalidad de la gestión pública”. 

No obstante, admitió que aún falta consolidar un esquema de acceso a la información pública que se genere desde 
la autonomía de los organismos que tienen la responsabilidad del ejercicio de ese derecho. 

En su oportunidad, Peschard destacó que ambos organismos se deben a la ciudadanía y están ajenos a todo 
patrimonialismo ideológico o partidista, y destacó que cualquier intento dirigido a conculcar las responsabilidades 
legales reconocidas en esas instituciones públicas autónomas, “es un retroceso en los logros democráticos del 
país”. 
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La televisora se ha negado a liquidar las sanciones que anteriormente se le han impuesto 

El IFE prepara multa a Tv Azteca superior a los 122 millones de 
pesos 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 15 

La negativa de Televisión Azteca a transmitir 16 mil 92 promocionales de los procesos electorales locales en 
Zacatecas, Chihuahua, Durango y Puebla ocasionará que este mediodía el Consejo General del Instituto Federal 
Electoral (IFE) le aplique la sanción más elevada de la historia a un particular. De mantenerse los criterios 
utilizados para la misma irregularidad en el caso de Yucatán, se avalarían multas por un monto de 122.4 millones 
de pesos. 

Casi la totalidad de los promocionales no transmitidos durante los procesos electorales para elegir gobernadores 
en las cuatro entidades, corresponden a las autoridades electorales locales y al propio IFE. El caso es similar al 
ocurrido en los comicios de Yucatán –donde se multó con 32 millones de pesos–, con el agravante de que en este 
último las elecciones sólo renovarían al Congreso local y a los alcaldes, en tanto que en los estados ahora 
involucrados implica la renovación de las gubernaturas. 

Sin embargo, se espera un debate intenso entre los consejeros, toda vez que para un sector de ellos, los montos 
aplicados a la televisora –que ha sido reincidente en la no transmisión de espots– son “desproporcionados” en 
función de las irregularidades. Asimismo, saldrá a debate el tema de la falta de pago de las multas por parte de las 
televisoras, atribuida, por algunos consejeros, a omisiones del propio instituto. 

El total de la multa implicará por si sólo duplicar el total de sanciones impuestas a Televisión Azteca por su 
recurrente violación a la legislación electoral. De 2008 hasta ahora, la concesionaria había sumado 120 millones 
de pesos de infracciones, incluido el paquete aprobado en enero pasado por los casos de Coahuila, Tabasco y 
Yucatán, que le implicó 72 millones de pesos, mismos que ya no fueron recorridos por la vía del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación aunque está pendiente la resolución de un amparo en el caso de los 32 
millones correspondientes a Yucatán. 

De acuerdo con el dictamen elaborado por la secretaría ejecutiva, se ratifica la práctica contumaz de la televisora 
del Ajusco en contra de la aplicación del nuevo modelo de comunicación política que ha mantenido desde su 
entrada en vigor, en 2008. Sólo que en este caso el incumplimiento ocurrido en enero corresponde a cuatro 
procesos concurrentes que se realizarán en este 2010. 

El caso más drástico de las sanciones que se discutirán y aprobarán hoy es el de Chihuahua –donde se renovará la 
gubernatura–, pues las seis repetidoras de Televisión Azteca dejaron de transmitir 8 mil 239 anuncios de las 
autoridades electorales. La reticencia a difundir los mensajes le implicará a la televisora una sanción de 49.3 
millones de pesos, esto es, 5 mil 989 por anuncio no transmitido. 
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Asimismo, en el caso poblano, los incumplimientos de la empresa involucraron a cuatro repetidoras en la entidad 
que en conjunto dejaron de difundir 3 mil 282 promocionales, en su inmensa mayoría de la autoridad electoral. 
Aunque la cifra de espots es menos de la mitad al caso Chihuahua, la multa para las repetidoras de Puebla –donde 
se renovarán todos los poderes– en su conjunto alcanza los 33.3 millones de pesos, lo que equivale a 10 mil 150 
pesos por mensaje no difundido. 

Por lo que hace a Zacatecas, caso similar a Puebla por la renovación de todos los poderes, Televisión Azteca dejó 
de transmitir 2 mil 220 promocionales en las tres repetidoras con las que cuenta en ese estado. La sanción 
económica solicitada por la secretaría ejecutiva asciende a 24.1 millones de pesos, según se indica en los 
dictámenes, lo que supone 10 mil 882 por anuncio. 

Finalmente, en Durango, Televisión Azteca cuenta con dos repetidoras, mismas que incumplieron la transmisión 
de 2 mil 351 anuncios del proceso electoral. La irregularidad fue valorada por el instituto como acreedora a una 
sanción de 15.6 millones de pesos, equivalentes a 6 mil 650 por promocional que no salió al aire. 

 

 

Elecciones en Chiapas el 4 de julio 
ÁNGELES MARISCAL 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 35 

Tuxtla Gutiérrez, Chis., 23 de febrero. Las elecciones de presidentes municipales y diputados locales se realizarán 
el 4 de julio, determinó el Congreso de Chiapas al responder el mandato de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) que declaró inconstitucional la ley electoral que anulaba las votaciones para designar alcaldes. 

Los congresistas estatales también anularon los decretos que ordenaban la constitución de 118 concejos 
municipales en lugar de la elección de alcaldes. 

En la sesión extraordinaria de este martes, los legisladores evitaron hablar sobre la partida presupuestal que la 
SCJN ordenó asignar a los partidos políticos y al Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), que 
organizará los comicios. El presidente de la Junta de Coordinación Política, Carlos Pedrero, dijo en entrevista que 
los aproximadamente 500 millones de pesos que costará la elección de presidentes municipales (según cálculos 
del IEPC) se obtendrán de diversos recortes presupuestales que, a iniciativa del Ejecutivo, se realizarán en diversas 
secretarías e instituciones estatales. 

Los legisladores locales también determinaron que, a fin de homologar los comicios estatales con los federales en 
2012, los diputados locales electos estarán en sus cargos del 16 de noviembre de 2010 al 30 de septiembre de 2012, 
y los alcaldes del primero de enero de 2011 al 30 de septiembre del 2012. Según el decreto, el proceso electoral 
comenzará el primero de marzo; las precampañas tendrán una duración máxima de 10 días a partir del 2 de abril, 
y las campañas se efectuarán durante 30 días, del primero al 30 de junio. 
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Rompe el SME con el PRD en Hidalgo 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 35 

Pachuca, Hgo. El Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) rompió ayer con el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y anunció que solicitará ante el Instituto Electoral de Hidalgo el registro “simbólico” de su 
secretario general, Martín Esparza, como candidato a la gubernatura. Luis Espinosa, dirigente de la división 
Pachuca del SME, dijo que esta decisión se tomó en protesta porque el PRD decidió aliarse en Oaxaca y Puebla con 
el Partido Acción Nacional, al que pertenece el presidente Felipe Calderón, quien eliminó la fuente de empleo de 
44 mil electricistas. Los electricistas de Hidalgo promoverán el voto en blanco, agregó Espinosa. 

 

 

“Ladran, señal de que avanzamos”, responde Jesús Ortega a las críticas de Ulises Ruiz 

Formalizan la alianza opositora en Oaxaca y presentan a 
Gabino Cué 

El perredista destruye lo que queda de su partido y “muerde la mano de quienes le ayudamos”, señala el 
gobernador 

La disyuntiva es democracia o perpetuar el régimen priísta: Camacho 

AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 34 

Oaxaca, Oax., 23 de febrero. Los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), del 
Trabajo (PT) y Convergencia formalizaron hoy la alianza Unidos por la Paz y el Progreso y presentaron a Gabino 
Cué Monteagudo como su candidato al gobierno de Oaxaca para los comicios del 4 de julio. Cué estuvo 
acompañado por los presidentes nacionales del PRD, Jesús Ortega Martínez; del PAN, César Nava Vázquez, y de 
Convergencia, Luis Walton Aburto. En representación del PT acudió Mariano Santana, quien aspiraba a la 
postulación. El acto se realizó en un atestado salón de hotel, donde estuvieron, codo a codo, el gobernador panista 
de Guanajuato Juan Manuel Oliva Ramírez; el priísta José Rosas Aispuro, quien se hizo candidato de la alianza 
opositora en Durango porque su partido no lo quiso postular, y Manuel Camacho Solís, coordinador de Diálogo 
por la Reconstrucción de México (Dia), que integran PRD, PT y Convergencia. 
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Oliva Ramírez, señalado como miembro del grupo de ultraderecha El Yunque, afirmó que al voltear a la derecha 
percibe “una enorme pobreza”, y si lo hace a la izquierda, “la más cruel esclavitud, la de la ignorancia por falta de 
educación. Por eso estoy aquí, con mi amigo Gabino Cué (senador de Convergencia). Estamos dispuestos a pagar 
el precio por retomar el camino de la libertad”, a luchar “por el buen gobierno para tu familia”. 

Camacho Solís consideró que quien señale la relación de la izquierda con El Yunque “juega en favor de Ulises Ruiz. 
¿Qué queremos? ¿Democracia o perpetuar este régimen?”, preguntó. 

Nava Vázquez dijo que los cuatro partidos “hemos dejado atrás nuestras diferencias, podemos voltear a vernos los 
unos a los otros, y precisamente porque tenemos ideas y convicciones nos hemos unido, porque hay un interés 
superior: Oaxaca”, dijo el panista. 

Aseguró estar en una “fiesta que huele a triunfo” y que la coalición se construyó en este estado, “no en un cómodo 
café de la ciudad de México”. 

Ortega Martínez lo secundó: la alianza es un mensaje para quienes la critican desde la ciudad de México, “que no 
tienen toda la información, y para algunos que escriben de mala fe”, dijo. 

Luego vaticinó que Oaxaca será “la batalla por terminar con un cacicazgo que mantiene en el oprobio al pueblo, 
por acabar con un gobierno (el del priísta Ulises Ruiz) que ha convertido el servicio público en una sociedad 
anónima que reprime a la gente, que confronta a los ciudadanos y que ha sido sentenciada” por la Suprema Corte 
“por violar derechos constitucionales. 

“Ladran, señal de que avanzamos”, dijo el perredista al comentar las declaraciones del gobernador Ulises Ruiz 
Ortiz, quien lo acusó de no tener calidad moral para criticar al Partido Revolucionario Institucional (PRI), pues se 
valió “de funcionarios de primer nivel del gobierno de la República para obtener la presidencia del sol azteca”. 

La víspera, Ulises Ruiz afirmó: “A Jesús Ortega le debería dar vergüenza hablar de autoridad moral sin tenerla”, 
pues incluso recurrió a la colaboración de gobiernos estatales. 

Ortega Martínez negó las acusaciones y las atribuyó a que el gobernador ha visto “el peligro” de que la coalición 
pueda arrebatarle la gubernatura al PRI: “No íbamos a recibir rosas, sino mentiras y agravios”, agregó. 

Esta noche Ulises Ruiz volvió a la carga: “Jesús Ortega es veneno puro. Está cumpliendo bien su encomienda de 
destruir lo que queda del PRD”, afirmó. 

Agregó que Ortega está pagando “el apoyo que se le dio: muerde la mano amiga, la de todos los que lo ayudamos”, 
dijo al participar en el informe de labores que ofreció Eviel Pérez Magaña por los seis meses en que ha sido 
diputado federal, cargo que dejaría cuando sea ungido candidato del PRI a la gubernatura. 

Ruiz Ortiz desestimó la coalición Unidos por la Paz y el Progreso, pues “se ve que están muy nerviosos. Tienen que 
traer a gobernadores de otros estados, pero son los oaxaqueños los que tienen que decidir”. Afirmó que el PRI 
derrotó en las pasadas elecciones a los mismos partidos y a los mismos candidatos. 
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El mandatario cuestiona postulación oficial 

Crece pugna entre el CEN panista y Reynoso Femat 
CIRO PÉREZ SILVA Y CLAUDIO BAÑUELOS 
Reportero y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 37 

La dirigencia nacional del Partido Acción Nacional (PAN) expresó ayer su molestia por las declaraciones del 
gobernador de Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat, quien pretende desconocer la designación de 
Martín Orozco Sandoval como candidato al gobierno de esa entidad, aun cuando estuvo avalada por el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN). 

Asimismo, rechazó lo dicho por el mandatario contra Jorge Ocejo, delegado especial del blanquiazul para la 
elección que se llevará a cabo el 4 de julio en Aguascalientes. 

En un comunicado, dijo “a todos los miembros activos y adherentes y a los ciudadanos en general” que Ocejo 
Moreno no sólo es el delegado acreditado para dar seguimiento y apoyar en el proceso electoral, sino que es el 
único facultado para transmitir los mensajes y comunicados de la dirigencia nacional sobre los comicios en 
Aguascalientes. “Son preocupantes e inaceptables las descalificaciones que el gobernador Luis Armando Reynoso 
Femat expresó en contra de Jorge Ocejo y de los acuerdos del Comité Ejecutivo Nacional respecto al proceso 
interno de selección de candidato en Aguascalientes”, acotó. 

Destacó que Ocejo Moreno viajó el 19 de febrero a la capital de esa entidad con la representación de la dirigencia 
panista a fin de dar a conocer los acuerdos de ésta, que fueron votados de manera unánime, por lo que censuró las 
declaraciones de Reynoso Femat. 

Mientras, en la capital del estado Reynoso Femat aseguró que Martín Orozco no tiene segura la postulación, pues 
enfrenta un proceso judicial por tráfico de influencias y ejercicio indebido del servicio público, por lo cual podría 
quedar inhabilitado. El gobernador aclaró que “por ahora no hay candidatos, sino en abril”, y advirtió que en ese 
lapso pueden cambiar las cosas. En entrevista colectiva, Reynoso Femat llamó a Orozco Sandoval a respetar las 
instituciones, y sobre todo “la legalidad”. Aclaró que “no será el Ejecutivo el que pueda opinar al respecto –con 
relación al caso Orozco Sandoval, quien dijo que ya nadie lo detiene en la carrera para suceder a su 
correligionario– será el Poder Judicial el que lo haga, y con base en su opinión se verán las posibilidades 
auténticas de cada uno de los aspirantes”. 

Reunión el lunes 

Cuestionado sobre la posibilidad de que la dirigencia nacional panista lo sancione por violar los estatutos al 
incurrir en “intromisión y provocar inequidad” en el proceso para designar candidatos con miras a las elecciones 
del 4 de julio, manifestó que el próximo lunes se realizará una sesión de la Comisión Política a la cual esta 
convocado, y “ahí trataremos particularidades. No me gusta entrar en dimes y diretes. Mejor lo que se acuerde que 
quede escrito y con un acta. Es lo que tiene validez y es oficial”. 
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Empresarios respaldan a Manuel Clouthier 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 36 

Culiacán, Sin. Líderes de ocho organizaciones empresariales de la entidad respaldaron ayer al diputado federal 
panista Manuel Clouthier Carrillo en su diferendo con autoridades federales y con dirigentes del PAN, por 
cuestionar que no se haya tocado al narco en Sinaloa. En un desplegado publicado ayer en medios locales, líderes 
de las cámaras Nacional de Comercio y de la Industria de Transformación en Culiacán, de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana de Culiacán y Guasave, y de las asociaciones de Propietarios de Hoteles y 
Moteles y Mexicana de Mujeres Empresarias, dijeron al legislador que “no está solo”. 

Rafael Moreno Valle, candidato común en Puebla 
MÓNICA CAMACHO / LA JORNADA DE ORIENTE, Y ALMA E. MUÑOZ, REPORTERA 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 34 

A fin de “terminar con 80 años de administraciones priístas en el estado”, este martes fue presentada Compromiso 
por Puebla, la coalición formada por los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), 
Convergencia y Nueva Alianza (Panal), que participará en los comicios del 4 de julio, cuando se elegirá 
gobernador, 41 diputados locales y 217 ayuntamientos. Los dirigentes del Partido Acción Nacional (PAN), César 
Nava Vázquez; del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega Martínez; de Convergencia, Luis 
Walton Aburto, y del Panal, Jorge Kahwagi Macari, confirmaron que el candidato común a la gubernatura es el 
senador panista con licencia Rafael Moreno Valle, a quien levantaron los brazos. Cuando Ortega Martínez tomó la 
palabra para defender la alianza, cinco presuntos perredistas encabezados por José Raúl de la Luz se plantaron 
frente a él con pancartas en las que se leía: “Fuera Gordillo (dirigente real del Panal)”; “No a la alianza” y “PAN- 
PRD, asesinos de la democracia”. Integrantes de la comisión de guardia arrebataron los cartelones a los 
manifestantes, los expulsaron del centro de convenciones y los golpearon. Los agredidos anunciaron que 
presentarían denuncias ante el Ministerio Público y la Comisión de Derechos Humanos del estado. 

Los dirigentes de las cuatro fuerzas políticas sostuvieron que se trató de un acto de provocación del gobierno del 
priísta Mario Marín Torres y llamaron a no caer en las provocaciones del mandatario y de Javier López Zavala, 
candidato del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura. César Nava expresó que en Puebla “huele a 
victoria”, y aunque reconoció que seguirán las diferencias entre los partidos, los une la búsqueda de una mejor 
vida para los poblanos. Manuel Camacho Solís, coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia, 
grupo en el cual participan PRD, el Partido del Trabajo y Convergencia), señaló: “Han dicho que es una alianza 
entre agua y aceite, pero son comunes en donde hay democracia y es lo que sorprende a un régimen autoritario 
como el de Puebla”. En cuanto a Veracruz, los partidos que integran el Dia resolvieron que su candidato a 
gobernador será Dante Delgado, de Convergencia, con lo cual descartaron la posibilidad de apoyar al panista 
Gerardo Buganza. Luego de concretar las alianzas con el PAN en Oaxaca, Hidalgo, Puebla y Durango –en estos dos 
últimos estados sin la participación del PT–, los integrantes de Dia se concentrarán en buscar acuerdos entre la 
izquierda en la mayoría de los estados. En algunos casos irán los tres partidos; en otros, dos. Para los dirigentes de 
Dia, las elecciones de Oaxaca indicarán si la democracia avanza o está en gran peligro en el país. 
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No apoyará a candidatos que entren en esa categoría, sostiene 

Advierte López Obrador contra alianzas con PRI o PAN 

Participó en reunión con perredistas mexiquenses en Texcoco 

JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 18 

Texcoco, Méx., 23 de febrero. El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador advirtió que no hará 
campaña a favor de candidatos que sean postulados por PRD, PT y Convergencia –integrantes de la alianza 
Diálogo por la Reconstrucción de México– y que al mismo tiempo sean apoyados por el panismo o el priísmo, 
como ocurrirá este año en varios estados. “No me voy a parar en ningún municipio del estado de México” en caso 
de concretarse cualquier pacto electoral con los partidos de la oligarquía, dijo en relación con los comicios de 2011 
para renovar la gubernatura y donde se vislumbra una alianza entre PRD y PAN, principalmente. Al reiterar su 
militancia perredista, subrayó que el problema de la izquierda no es la unidad, porque ésta se puede lograr en uno, 
dos o tres meses de trabajo para posteriormente “tomarnos la foto”. 

La cuestión estriba en la falta de organización, dijo, y llamó a los presentes a convertirse en representantes del 
proyecto alternativo de nación que él promueve y que cuenta ya con 2 millones 400 mil representantes en el país, 
según informó. “Uno no debe caer en el zigzagueo político, sino anclarse y representar algo y a alguien, no 
desdibujarse. No debemos nosotros andar con esos vaivenes que no ayudan en nada. Lo digo desde ahora, para 
que conozcan mi opinión”, adelantó. Al asistir a una reunión con perredistas mexiquenses, López Obrador destacó 
que su postura acerca de las alianzas no es de ayer. “El 16 de septiembre de 2006, en la Convención Nacional 
Democrática, ahí se definió que se formaba ésta para enfrentar a los dos partidos de la mafia”, recordó. 

En el acto que congregó a unos 400 representantes, el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal criticó al 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y lo calificó de “el candidato (presidencial) de la mafia. 

“Dada la crisis y el descrédito de Calderón, el grupo que controla al país, la mafia, ya echó a andar la maquinaria y 
ahora están proyectando al PRI y a Peña Nieto como se introduce al mercado un producto chatarra. 

“¿Y quién es el coordinador de la campaña? Es Salinas de Gortari. ¿Y quién es el encargado de la propaganda?, es 
(Emilio) Azcárraga, es Televisa, es toda una telenovela con La Paloma, Lucerito y el copetón irresponsable; ya 
están proyectando esto para tratar de engañar con lo que los especialistas llaman gatopardismo”, sostuvo. 

El país requiere de una transformación profunda de la vida pública. “Hemos llegado a la conclusión de que si no 
hay un verdadero cambio las cosas no van a mejorar. Si se sigue con lo mismo, con los paños calientes, con 
cambios cosméticos, esto ya se pudrió”, concluyó. 
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Apoya disminuir el número de legisladores y permitir la relección por 2 periodos a diputados 

La reforma política del tricolor propone un examen íntegro de 
la Carta Magna 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 16 

El coordinador de los senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Manlio Fabio Beltrones, presentó 
ayer en tribuna la propuesta de reforma política de su bancada, en la que se proponen cambios que tienen que ver 
con la operación del Congreso y la institución presidencial, pero también una regulación “mucho más moderna y 
democrática” de la suspensión de derechos y garantías, en caso de declaración de estados de excepción, prevista en 
el artículo 29 constitucional. 

Los priístas proponen que la suspensión de garantías “debe ser proporcional al peligro al que se hace frente. 

“Estamos ciertos de la necesidad de que el Estado pueda responder de forma eficaz ante una emergencia nacional 
o una situación de grave peligro, pero dicha respuesta debe darse dentro del marco jurídico ya previsto por los 
tratados internacionales de derechos humanos”, expresó Beltrones. Agregó que esa propuesta “camina de la mano 
con lo que señala la Corte Interamericana de Derechos Humanos, firmada y ratificada por el Estado mexicano”. 

Se especifica que la suspensión de garantías “debe ser proporcional al peligro al que se hace frente”. 

El artículo 29 constitucional indica que en caso de “invasión, perturbación grave de la paz pública o de cualquier 
otro que ponga a la sociedad en grave peligro o conflicto”, el presidente de la República, con la aprobación del 
Congreso, podrá suspender en todo el país o en algún lugar determinado “las garantías que fuesen obstáculo para 
hacer frente, rápida y fácilmente a la situación”. 

Los senadores del PRI proponen agregar cuatro párrafos, a fin de que la Suprema Corte revise, de oficio, la 
constitucionalidad y validez de los decretos que emita el Ejecutivo en esa materia. Asimismo, se hace un listado de 
aquellos derechos que no podrán suspenderse, pese al estado de emergencia, entre ellos la prohibición de la pena 
de muerte, de la esclavitud, las libertades de conciencia y religión, así como los derechos a la no discriminación y 
al reconocimiento a la personalidad jurídica. 

Al desglosar el contenido de la iniciativa de reforma política, Beltrones detalló que proponen también quitar a la 
Suprema Corte de Justicia la facultad de investigar violaciones graves a las garantías individuales y pasarla a la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 

La reforma política del PRI contiene reformas a 31 artículos de la Constitución, por los que se indica la suplencia 
presidencial en caso de ausencia definitiva o incapacidad absoluta del Ejecutivo, se da al Senado la facultad de 
ratificar a los integrantes del gabinete presidencial, a excepción de los secretarios de la Defensa Nacional y de 
Marina, así como de los directores de Petróleos Mexicanos, Comisión Federal de Electricidad y las demás 
paraestatales. 
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El PRI plantea también la disminución de senadores y diputados, la relección por una sola ocasión de los 
senadores y por dos periodos en el caso de los diputados. En la exposición de motivos de la iniciativa se advierte 
que no sólo se requiere “apretar un par de cuerdas, sino revisar íntegramente el texto de la Constitución, para abrir 
válvulas, desactivar bombas y llenar vacíos. “La necesidad de instaurar nuevas reglas políticas debe ocupar un 
lugar central en el debate político. Resulta indispensable construir todo el sistema de pesos y contrapesos, es decir, 
la rendición de cuentas por parte de los gobernantes y la relación entre los poderes del Estado.” En su intervención 
ayer ante el pleno, Beltrones resaltó que “muy pronto las instituciones y el régimen político podrían quedar 
rebasados, por lo que es urgente actualizarlos, democratizar la Presidencia, reformar el Congreso y devolver al 
poder a los ciudadanos”. 

 

 

Se debe retirar sólo cuando se compruebe el ilícito: priístas 

Con matices, PRI y PAN apoyan revisar el fuero constitucional 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 16 

Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) en el Senado apoyan la 
revisión del fuero constitucional para legisladores y funcionarios públicos que cometan delitos de tipo penal, 
aunque sus propuestas son diferentes, el tricolor presentó ayer una iniciativa para reformar los artículos 110, 111 y 
112 constitucionales, con la finalidad de no se pierda el fuero, sino hasta que se demuestre la culpabilidad, “con el 
objetivo de evitar presiones políticas”. En contraparte, el coordinador de los senadores del blanquiazul, Gustavo 
Madero, se pronunció porque se elimine el fuero en definitiva a los legisladores y funcionarios públicos cuando 
cometan delitos de tipo penal, y adelantó que el próximo jueves presentará una iniciativa al respecto. Como parte 
de su propuesta de reforma política, el PRI presentó una iniciativa para modificar el fuero constitucional, en la que 
destaca que se debe avanzar hacia un sistema que permita tomar en cuenta solamente argumentos jurídicos y no 
políticos al momento de quitar el fuero a un alto funcionario. Los senadores del tricolor plantean dar atribuciones 
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para que sean los jueces del máximo tribunal quienes decidan si 
existen elementos suficientes para abrir proceso penal contra una persona que tiene fuero. 

En su iniciativa el PRI subraya que debe modificarse el fuero constitucional de funcionarios públicos y 
legisladores, porque “es inaceptable el nivel de impunidad de 98 por ciento en los delitos cometidos, y la opinión 
pública percibe que esa impunidad también se da en el caso de los legisladores y servidores públicos, que pudieran 
verse involucrados en la comisión de hechos ilícitos”. Sostienen los priístas que por el comportamiento de algunos 
funcionarios o legisladores, “por los excesos o abusos de esa inmunidad, actualmente (el fuero) se encuentra en 
franco desprestigio. Esta garantía no está pensada como una garantía de impunidad personal”. Proponen eliminar 
el juicio político cuando se trate de secretarios de Estado, así como de los titulares de Petróleos Mexicanos, 
Comisión Federal de Electricidad, Comisión Nacional del Agua, los organismos encargados de la inteligencia y la 
seguridad nacional, ya que en su caso se contempla el proceso de moción de censura indicado en el artículo 93 
constitucional. 
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No representa una amenaza para nadie, sostiene Felipe Calderón 

Pactan la comunidad de estados de AL y el Caribe 
CLAUDIA HERRERA Y GEORGINA SALDIERNA 
Enviadas 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 3 

Riviera Maya, QR, 23 de febrero. Los presidentes de América Latina y el Caribe acordaron aquí conformar un 
nuevo organismo denominado provisionalmente Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, que deja 
fuera a Estados Unidos y Canadá. 

Los mandatarios coincidieron en su trascendencia “histórica”, aunque dieron lecturas diferentes sobre los alcances 
que tendrá. Así lo plantearon después de dos días de discusiones el cubano Raúl Castro, el brasileño Luiz Inacio 
Lula da Silva y el mexicano Felipe Calderón, mientras que el boliviano Evo Morales celebró que “perdió el imperio, 
no nos dividimos para construir esta nueva institucionalidad”. 

Los latinoamericanos “no son un coro arrodillado, subordinado de Washington”, expresó el presidente de 
Venezuela, Hugo Chávez, anfitrión de la próxima cumbre en julio de 2011, para luego festejar que desde “este 
México profundo, heroico, ha renacido el proyecto y el sueño de Bolívar”, en relación con el mecanismo que 
Morales definió como paralelo a la Organización de Estados Americanos (OEA). 

Sin embargo, Calderón declaró que la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños “no debe representar 
ni representa ninguna amenaza ni motivo de preocupación para nadie”. 

Por el contrario, dijo que es motivo de alegría. “Estamos pensando no en si tenemos una organización con o sin 
otro país, no es si se trata de hacer una organización de América sin Estados Unidos, como se ha dicho”. 

Explicó que México seguirá participando en organismos internacionales, en la ONU, en la OEA, y trabajando con 
Estados Unidos en el marco del Tratado de Libre Comercio, y celebró que han vencido resistencias tradicionales y 
discrepancias que había en los pueblos para ponerse de acuerdo. 

En tanto, Lula atribuyó a la ingenuidad de la prensa los señalamientos de que pretenden apartarse de Estados 
Unidos y comparó esta decisión de América Latina y el Caribe con la de un hijo que llega a la mayoría de edad y 
necesita seguir sus propios caminos. Luego de que Chávez lo propuso para que quede al frente del nuevo 
mecanismo, dijo que él se descarta. Consideró que el perfil de un político con mucha fuerza no es conveniente, 
porque va a ser “desagregador y no unificador”, y se manifestó en favor de un profesional competente de la 
burocracia latinoamericana. 

Del desencuentro que escenificaron un día antes Chávez y el presidente de Colombia, Álvaro Uribe, poco se 
comentó en la sesión final. Morales se quejó de que Uribe fue a tomarse la fotografía, a almorzar y “provocar” 
como representante del imperio, y luego los presidentes de México, Felipe Calderón, y de República Dominicana, 
Leonel Fernández, aparecieron juntos para informar que el segundo presidirá el grupo de amigos que se 
propondrá reconciliar a ambos países. 



 
MIÉRCOLES 24 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

Después Chávez reseñaría ante la prensa los pormenores del choque con Uribe. “Esto es altamente lamentable y 
doloroso, pero que no mancha para nada ni opaca el triunfo de esta cumbre”, diría para enfriar el conflicto. 

Antes de pasar la estafeta de la secretaría pro témpore del Grupo de Río a la presidenta de Chile, Michelle 
Bachelet, el mandatario mexicano leyó la Declaración de la Cumbre de la Unidad de América Latina y el Caribe, y 
se mostró complacido, porque representa un “momento histórico cuando naciones hermanas celebran 200 años 
de independencia y tienen también la vista puesta en el futuro”. 

La agenda del mecanismo que deberá constituirse en 2011, cuando se celebre la nueva cita en Venezuela, será 
impulsar la integración con miras al desarrollo, así como la concertación política y fomentar los procesos de 
diálogo con otros países. 

En tanto culmina el proceso de constitución de la nueva comunidad preservarán en un foro unificado al Grupo de 
Río y a la Cumbre de América Latina y el Caribe, y el primer organismo heredará su patrimonio al naciente. 

Al final sólo seis presidentes tomaron la palabra. Castro fue el primero en mostrar su satisfacción por el nuevo 
mecanismo, con el argumento de que “no hay razón para que América Latina y el Caribe no cuenten con su propia 
entidad de concertación política, de coordinación económica y de integración”. 

Señaló que no conviene retrasar el nacimiento de esta entidad que –dijo– deberá caracterizarse por el respeto a la 
diversidad cultural, a las distintas dimensiones geográficas y económicas y al sistema político que cada país adopte 
y al diferente desarrollo social. 

En relación con las declaraciones especiales que emitieron los jefes de gobierno en favor de algunos países, 
agradeció el nuevo pronunciamiento en rechazo al “injusto” bloqueo impuesto por Estados Unidos a Cuba hace 
cuatro décadas y pidió que se haga un esfuerzo internacional de envergadura para Haití. 

Castro argumentó que la pobreza de los haitianos es producto del colonialismo e hizo ver que la solidaridad de su 
pueblo no llegó con el terremoto, ha estado presente desde hace más de una década. En su recuento mencionó que 
los médicos cubanos habían realizado 14 millones de consultas, 200 mil cirugías, 100 mil partos y 45 mil 
operaciones oftalmológicas; además se alfabetizaron 165 mil haitianos. 

La clausura también fue aprovechada por Michelle Bachelet (Chile) y Óscar Arias (Costa Rica) para despedirse de 
sus colegas, y aunque fue la última intervención de Lula en esta cumbre dejó en claro que se van a ver en muchos 
foros. El brasileño fue el único que se refirió a Honduras para plantear que su presidente, Porfirio Lobo, no está 
presente porque surgió de una elección convocada de manera equivocada y luego de haberse truncado el mandato 
de un hombre electo democráticamente. “No podemos aceptar ni en broma que esta experiencia de juntas 
militares de Honduras prevalezca en otros países, porque dentro de poco resuelven que cualquiera de nosotros 
está de más y, por tanto, nos apartan para que ellos pongan el orden”. 

Declaró que a diferencia de muchos compañeros suyos no es pesimista, porque aun teniendo 50 años el bloqueo a 
Cuba siempre trabaja con la expectativa de que no estará lejos el día en que surja el gobierno que vea inútil 
continuar con esta situación. Por eso dijo que el tema se aborde en todas sus reuniones y conversaciones con 
Estados Unidos. 
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Reclamó una explicación política a la ONU de la presencia de Gran Bretaña en las islas Malvinas y se quejó de que 
ese país participe en el Consejo de Seguridad con la lógica de que “ellos lo pueden todo y los demás no pueden 
nada”. Criticó la cumbre de Copenhague, porque los países ricos discutieron sus aportaciones económicas como si 
“estuvieran haciendo un favor, cuando desde hace 200 años contaminaron el planeta y por tanto no existe el favor, 
es simplemente un pago de deuda”. 

Bachelet presentó a su sucesor, el conservador Sebastián Piñera, quien asumirá el 11 de marzo. Piñera dejó ver 
diferencias con la agenda social de Bachelet, al plantear como sus prioridades la lucha contra el terrorismo, el 
narcotráfico y el calentamiento global. 

Al decir adiós, Arias dio un diagnóstico grave sobre la situación regional, ya que a pesar de los discursos y los 
aplausos se ha avanzado poco en las últimas décadas. Deploró que “muchos quieren abordar un oxidado vagón al 
pasado, a las trincheras ideológicas que dividieron al mundo durante la guerra fría”. 

Por último, regañó a sus pares al decir que esta región, cansada de promesas huecas y palabras vacías, necesita 
una legión de estadistas cada vez más tolerantes y no una de gobernantes cada vez más autoritarios. 

 
 
 

Suscribe la UNAM convenio con el gobierno de Querétaro 

Si México fortalece educación, salud y ciencia podrá salir 
adelante: Narro 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 45 

Querétaro, Qro., 23 de febrero. México podrá salir adelante ante la difícil situación económica por la que atraviesa 
con el fortalecimiento de la educación, la salud y la ciencia y tecnología, por ello el gobierno federal debe invertir 
mayores recursos en esos rubros, consideró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
José Narro Robles. El rector recorrió el campus Juriquilla de la UNAM, ubicado en el municipio de Querétaro, 
donde firmó un convenio de colaboración con el gobernador, José Calzada Rovirosa. Narro Robles afirmó que 
entre las “cosas muy buenas que pasan en este país” se encuentra el esfuerzo que realizan las comunidades 
universitarias en materia de investigación. 

Sin embargo, México tiene que “hacer un gran esfuerzo en materia de educación superior, ya que tenemos una 
cobertura baja, muy baja, menor, inferior al promedio de América Latina, y eso no es conveniente para nuestro 
país”. Durante la firma del convenio de colaboración entre el gobierno estatal y la UNAM, Calzada Rovirosa indicó 
que el campus Juriquilla genera una derrama económica de 350 millones de pesos, mediante las investigaciones 
que realiza en favor de la población. 
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Pide a las autoridades que evalúen la posibilidad de liberarlos 

Exhorta el Senado a revisar situación de indígenas presos 

En 7 mil casos no se les proporcionó traductor, destacan legisladores 

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de febrero de 2010, p. 46 

El Senado exhortó ayer al Ejecutivo federal, a los gobiernos de las entidades y al del Distrito Federal a que realicen 
una revisión exhaustiva del estado jurídico de los indígenas presos en las cárceles del país y se valore la posibilidad 
de su liberación inmediata “ante indicios de duda razonable que haga presumir su inocencia o bien la posibilidad 
de otorgarles el beneficio de una preliberación”. 

La Comisión de Asuntos Indígenas del Senado, que preside el panista Andrés Galván, informó que “hay más de 8 
mil indígenas presos; 7 mil no contaron con un traductor para conocer su situación o al menos el delito del que se 
les acusa, y más de mil no tuvieron defensor de oficio”. 

Se trata, sostuvo el dictamen de la comisión legislativa, “de una realidad que miles de indígenas viven a diario”. 
Son innumerables los abusos ante el desamparo de los derechos del sector indígena en el país; “se tiene referencia 
de que más de 80 por ciento de los procesados y sentenciados de ambos fueros no han contado con traductor y 
sólo 77 por ciento han tenido defensor de oficio, además de que sólo una tercera parte recurren al amparo”. 

La propuesta la presentó el legislador Salomón Jara, del Partido de la Revolución Democrática, motivado por los 
cientos de indígenas de Oaxaca “que nunca conocieron las razones de su encarcelación”, y refirió que el acceso a la 
justicia para los indígenas es una cuenta pendiente del gobierno mexicano. 

La comisión dictaminadora del punto de acuerdo aseveró que “la realidad es que son miles de indígenas que viven 
a diario injusticias y abusos”. 

Los senadores de la comisión indicaron en el dictamen que “la situación por la que atraviesan muchos indígenas 
que han sido violentados en sus derechos procesales los coloca en un estado de alta vulnerabilidad, toda vez que 
sus usos y costumbres y la propia lengua los dejan aun más indefensos”. 

El caso de las indígenas presas –precisó la comisión– se vuelve más severo, ya que mientras 70 por ciento de los 
indígenas reciben visitas y atención de sus familias, el sector femenino no alcanza ni 40 por ciento, “lo que provoca 
que muchas veces se alarguen sus procesos o simplemente nunca salgan de la cárcel y no sepan por qué están ahí”. 
Todos los grupos parlamentarios aprobaron el punto de acuerdo. 
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Astillero 

Frontera sin Pinos 

Dólares directos 

Desestabilización 

El norte hierve 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Oratoria felipesca de presunto latinoamericanismo comprometido en Cancún mientras en el norte crecía la 
desestabilización mediante rumores y atentados y la mano solícita de la administración gringa se aprestaba a 
meter dinero directamente a municipios mexicanos fronterizos para que a nombre del Caballo de Mérida-Troya se 
protocolicen formas expresas de anexión política y económica al interés de Washington. 

Fiesta internacional y desgracias nacionales. Anfitrión que se acomide a aparecer como deshacedor de pleitos 
entre vecinos internacionales y que se muestra discursivamente dueño del escenario y seguro servidor de los más 
caros ideales de la América en lucha mientras la zona de guerra a la que los vecinos consideran patio trasero 
parece incendiarse sin remedio y ellos, los quisquillosos dueños de la casa principal, deciden intervenir para que el 
fuego no pase de ese depósito de trebejos a los linderos residenciales. Tamaulipas de terrores que parecen 
provocados naturalmente por los bandos nacionales en pugna por el rediseño comercial del gran mercado de la 
droga (bandos con credencial oficial y sin ella) pero que también abren la puerta a preguntas respecto a forasteras 
intencionalidades mayores, a diseños externos de desestabilización que pretendan alzarse con las mayores 
ganancias posibles ante la crisis mayúscula, el abandono de responsabilidades gubernamentales, la masacre 
cotidiana, el fracaso histórico del calderonismo avasallado. 

No sólo es la sangre, el horror, la deshumanización. También es el golpe sicológico oportuno, el impacto social que 
provoca pánico colectivo, la inserción profunda de la convicción de que lo único viable es buscar la salvación 
individual, el escondrijo, el apartamiento. Reynosa, Nuevo Laredo y Matamoros como laboratorios de 
comprobación de tesis de control social externo mediante el miedo y de presión política superior al desgobierno 
institucional. Ciudades fronterizas como campos de batallas no solamente entre grupos de narcotraficantes sino, 
más allá, entre una administración mexicana incapaz, rebasada, refugiada en el armamentismo, y la voracidad 
histórica del vecino que ha estado diseñando la institucionalidad colonizada (México como asunto de seguridad 
nacional gringa al que no debe permitirse ni siquiera el darse gobiernos populistas; Washington empujando la 
comisión de fraudes electorales para que no quede en su traspatio una amenaza “izquierdista”). Por eso, mientras 
el responsable burocrático del país se entretenía “llamando a crear una OEA sin Washington”, Estados Unidos 
llamaba a los presidentes municipales fronterizos a recibir millones de dólares sin Los Pinos. En la Washington 
excluída de Cancún, el presidente municipal de Ciudad Juárez, el muy rechiflado José Reyes Ferriz, dijo ante 
funcionarios de la Casa Blanca que él quiere 16 millones de dólares y, a nombre de la Conferencia Nacional de 
Seguridad Pública Municipal, que también preside, informó que otros 38 jefes de administraciones que hacen 
frontera con Estados Unidos harán peticiones similares al subsecretario gringo de Estado, Arturo Valenzuela.  
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Por lo pronto, David Johnson, secretario de Estado para Asuntos de Narcóticos Internacionales, dijo que 
Washington tiene especial interés en encarar el caso Ciudad Juárez. 

El norte mexicano hierve y no sólo Ciudad Juárez, también lugares como Reynosa y Torreón. Padres de familia 
asustados cotidianamente por las versiones de balaceras y enfrentamientos (en Tamaulipas ayer fue insistente el 
rumor de secuestros masivos de estudiantes para forzar la salida del Ejército de esa entidad). Comerciantes, 
profesionistas y clase media en migración hacia lugares más seguros (si los hubiera), hartos de la impunidad, el 
cinismo, la extorsión y las amenazas diarias a la vida y la propiedad. Ayer se decía aquí mismo lo que servirá para 
cerrar por hoy lo correspondiente a este asunto: Felipe, “fundido farol anfitrión de Latinoamérica e inepta 
oscuridad de su casa”. 

Astillas 

Gabino Cué ha quedado investido como candidato de una alianza plural que buscará impedir el continuismo de la 
camarilla sangrienta y corrupta que actualmente encabeza Ulises Ruiz. Electoralmente es la única opción real de 
cambio, aunque el batidillo de banderías realizado para darle viabilidad al proyecto comicial hace temer que en 
caso de triunfo lo único que se dé sea un cambio de elites, con predominancia del ingrediente panista significado 
por Diódoro Carrasco, el guía de Cué. Por cierto, César Nava dijo ayer que en esa elección el PAN “apuesta el 
capital que ha construido en setenta años”. No explicó la cuantía de la ganancia que espera alcanzar con tamaño 
envite... En Puebla, las mismas estrellas aliancísticas de Oaxaca (Chucho Ortega, César Nava y Luis Walton, éste, 
de Convergencia) fueron significativamente acompañadas por Jorge Kahwagi, el panalero representante de la 
verdadera ganadora de este mole poblano, la profesora Elba Esther Gordillo, de quien Rafael Moreno Valle se 
considera ahijado político... En San Luis Potosí, mientras tanto, el gobernador priísta, Fernando Toranzo, va 
mostrando una personalidad alterada. Con La Jornada San Luis se mostró enojado  porque se publicó una 
entrevista en la que priístas le acusan de pretender la imposición de un empresario como líder. Ayer, a estudiantes 
opuestos a un incremento en tarifas de transporte público les exigió que no lo injuriaran al pedirle que gobernara 
para todo el pueblo y no nada más para 17 concentradores de concesiones camioneras. Irritado por esas palabras, 
dijo al joven interlocutor: “Respétame, para que yo te respete”... Peor está el gobernador panista de 
Aguascalientes, Armando Reynoso Femat, quien pretende me- ter a la cárcel al candidato a la sucesión designado 
por el CEN del PAN, Martín Orozco (quien así desplazó a Raúl Cuadra, el preferido del góber), y ha descalificado al 
delegado especial del blanquiazul, Jorge Ocejo... ¡Hasta mañana, en esta colum- na que no cae en simplismos 
exculpatorios y oportunis-tas de presuntas generaciones no! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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dDestinaron en 2009
28 millones de pesos
en cinco secretarías
a pago de consejeros

Verónica Gascón

Los Secretarios de Estado tienen 
manga ancha para conformar su 
staff de asesores, a cuyos salarios 
se destinan millones de pesos.

En 2009, cinco secretarías 
gastaron 28 millones de pesos en 
pagar dichos sueldos, según infor-
mación del IFAI y las propias de-
pendencias.

Expertos opinaron que esas 
designaciones pueden responder 
a relaciones de amistad o afinidad 
política y sus funciones son tan 
amplias que van desde ser ayu-
dante personal hasta la toma de 
decisiones en la dependencia.

“Las actividades de asesoría 
se supone que se reservan para 
aquellos aspectos de elevada es-
pecialización. 

“Se puede dar que algún Se-
cretario estime que, por las carac-
terísticas de su cargo, requiera al-
gún servicio más especializado y 
que, a partir de ahí, decida contra-
tar personal con elevada capacita-
ción, y eso es discrecional porque 
podrá hacerlo en las áreas que es-
time prudentes.

“La única limitante es el pre-
supuesto de servicios personales”, 
afirmó Daniel Márquez, del Insti-
tuto de Investigaciones Jurídicas 
de la UNAM.

Agregó que, tradicionalmen-
te, son áreas de marcada opaci-
dad porque un Secretario de Es-
tado puede nombrar a sus allega-
dos, amigos y gente con afinidad 
política, ya que no existe un ele-
mento sustantivo que se exija pa-
ra el puesto de asesor.

Información obtenida a tra-
vés del IFAI revela que, en 2009, 
la Secretaría de Economía gas-
tó 605 mil 756 pesos mensuales 
en sus 12 asesores; le sigue la del  
Trabajo, con ocho, a los que des-
tinó 454 mil 330 pesos al mes. Di-
chas plazas siguen vigentes es-
te año.

En el Portal de Obligaciones 
de Transparencia de la Secretaría 
de Energía aparecen cinco aseso-
res, con un gasto conjunto de 324 
mil 884 pesos mensuales.

Hacienda canalizó 518 mil 
774 pesos por mes en cuatro ase-
sores, y la Secretaría de Goberna-
ción, con el mismo número de co-
laboradores, 450 mil 748.

“No hay reglas para que uno 
tenga más u otro menos asesores”, 
señaló Fausto Hernández, aca-
démico de El Colegio de Méxi-
co y quien fuera asesor externo 
del SAT.

Daniel Márquez consideró 
que el staff de consejeros no de-
bería existir si los funcionarios 
se atuvieran a la Ley Orgánica 
de la Administración Pública, 
que prevé la figura de coopera-
ción técnica entre las depen-
dencias.

En todo caso, señaló, su 
trabajo debe evaluarse en un 

Barcelona empató 
con el Stuttgart 
y el Burdeos derrotó 
al Olympiacos 
en los Octavos 
de la Champions.

CULTURA

Monet y el arte 
abstracto
El Museo Thyssen 
de Madrid expone la 
influencia del pintor 
impresionista francés 
en el arte del siglo 20.
PáginA 19

Reina opacidad al designarlos

Cuestan
asesores 
millones

MONTERREY. A menos de 
100 metros del despacho 
del Gobernador de Nuevo 
León, Rodrigo Medina, una 
narcomanta fue colgada de 
la estatua de José María 
Morelos.

Ésta es la segunda vez 
en que el crimen organizado 
deja un mensaje en plena 
Macroplaza, y, al igual que la 
primera vez (2008), ninguna 
autoridad intervino para evitar 
su instalación a pesar de las 
cámaras de vigilancia que hay 
en las esquinas del Palacio de 
Gobierno.

El narcomensaje termina 
con la frase “hay biene el 
mostro z” (sic).

a cien 
metros...

Entra comando a ¡Universidad!

PoR LA inTegRACión RegionAL
RIVIERA MAYA. La Cumbre de la Unidad Latinoamericana 
y el Caribe concluyó ayer con un acuerdo para formar un 
nuevo mecanismo de integración regional sin la presencia 
de Estados Unidos ni Canadá. En la imagen, los Presidentes 
Felipe Calderón, Luiz Inácio Lula da Silva, de Brasil, y Michelle 
Bachelet, de Chile. nacional 2
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‘Era una persona 
honesta’
En diciembre, Ignacio 
Aguilar murió durante 
un operativo de la 
Marina. Su familia no 
ha recibido ni disculpas.
PáginA 8

¿Reconoces
la bandera? 
El lábaro patrio no siempre 
fue como lo conocemos. 
Te retamos a probar 
tus conocimientos.
d test

de libre acceso hoy:
genTe!

Noche de ensueño
Ana de la Reguera 
escribe en exclusiva 
para REFORMA 
lo que vivió 
en la premier 
de su cinta 
“Cop Out”.
PáginA 1

Granados Chapa (11) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(12) • López Narváez, Sergio Aguayo (13) • Capitanes (neg. 3)

El ombudsman nacional, Raúl 
Plascencia Villanueva, asegu-
ró ayer que el debate sobre la 
presencia del Ejército en las 
calles debe terminar porque 
sería un riesgo que regresara a 
los cuarteles en aquellos esta-
dos en los que se han obtenido 
resultados positivos. 

“Entendemos que regre-
sarlos al cuartel, como se ha 
señalado en distintos foros, 
sería muy arriesgado en es-

tos momentos, sobre todo en 
aquellas regiones del País en 
donde la presencia militar, de 
alguna manera, ha logrado 
contener a los delincuentes”, 
dijo en reunión con diputados.

Sugirió trabajar en pro-
puestas y mecanismos que las 
Fuerzas Armadas requieren 
para operar con diligencia, efi-
cacia y oportunidad.

Armando Estrop

Respalda la CNDH al Ejército

Frena SCT a HiTV

La SCT rechazó la solicitud 
de prórroga de concesiones de 
radiodifusión de MVS y Ca-
blevisión.

La negativa para el Canal 
52, de MVS, y 46, de Cablevi-
sión, se debe a que la Secre-
taría consideró que las solici-
tudes se hicieron fuera de los 
plazos establecidos por la ley.

También negó a MVS la 
prórroga de nueve concesio-
nes de audio restringido en la 

banda de frecuencias de 2.5 
GHz, que pueden usarse pa-
ra servicios de telefonía mó-
vil pero que estaban asignados 
como canales de audio, por 
haber terminado el plazo y en-
contrarse en desuso.

Felipe Chao, vocero de 
MVS, dijo que no habían sido 
notificados y esperarían hasta 
ver el alcance de la resolución.

Lilia Chacón

Niegan refrendos a MVS y Cablevisión

d Amagan en Reynosa
hombres armados
a estudiantes
durante 20 minutos

REFORMA / Staff

REYNOSA.- Un comando armado 
entró ayer por la mañana a las ins-
talaciones de la Universidad Au-
tónoma de Tamaulipas (UAT) de 
esta Ciudad y encañonó a maes-
tros y alumnos, lo que provocó 
histeria y psicosis colectiva.

Este plantel es uno de los dos 
que hay en Reynosa y se ubica en 
una de las colonias más antiguas.

En el momento de la irrup-
ción del grupo armado, en la ins-
titución había alrededor de mil 
personas, de las cuales unas 750 
eran alumnos; el resto eran maes-
tros y personal directivo, adminis-
trativo y de intendencia. Esta uni-
dad tiene una población escolar 
total de alrededor de 2 mil estu-

diantes, los cuales se dividen en 
tres turnos.

Los hechos ocurrieron 
aproximadamente a las 11:10 ho-
ras, cuando la mayoría de los 
alumnos estaba en descanso.

El grupo armado, algunos 
de cuyos integrantes usaban pa-
samontañas, ingresó por el acce-
so principal del complejo y amagó 

primero a los estudiantes y maes-
tros que se encontraban en la ca-
fetería, según alumnos.

“Nos gritaron: ‘¡Tírense al sue-
lo! ¡Métanse, cabrones! ¡Abajo, 
abajo!’”, relataron los testigos.

El comando amenazó y apun-
tó con metralleta a las personas 
que llenaban la cafetería. La ma-
yoría de los presentes se arrojó al 

suelo; otros salieron corriendo.
La incursión duró cerca de 

20 minutos, tiempo en que los 
hombres armados recorrieron los 
pasillos de la escuela.

Tras irse el comando, la direc-
ción del plantel ordenó, a las 11:40 
horas, que los alumnos se concen-
traran en los salones, pero los jó-
venes querían irse a su casa. La 
escuela pidió apoyo a la Policía 
Ministerial para reforzar la segu-
ridad y dar la salida.

Alrededor de las 11:50 horas, 
llegaron agentes fuertemente ar-
mados en una decena de vehícu-
los oficiales.

REchAzA REcTOR VERsIóN
El Rector de la UAT, José María 
Leal Gutiérrez, aseguró ayer en 
Ciudad Victoria que no hay ver-
siones de maestros ni autoridades 
administrativas de que hayan vis-
to el ingreso del comando armado 
a las instalaciones en Reynosa.

“No hay nada que nos haga 
suponer que hay algo más allá de 
rumores maliciosos”, dijo.

nacional 6

Lilia Chacón

La Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) impuso una 
multa de 4 millones 453 mil pe-
sos a Televisión Azteca y una can-
tidad igual a Televisora del Valle 
de México (Canal 40) por ofrecer 
el servicio de HiTV sin concesión 
y ordenó la suspensión inmediata 
de la transmisión.

“HiTV, servicio ofrecido por 
Televisión Azteca y Televisora del 
Valle de México, es un servicio de 
telecomunicaciones que opera ac-
tualmente sin la debida concesión 
y es violatorio, por consiguiente, 
de lo establecido en la Ley Fede-
ral de Telecomunicaciones”, se-
ñala la SCT en un comunicado.

En febrero de 2009, las tele-
visoras iniciaron, sin autorización, 
la transmisión de 14 canales a tra-
vés de las frecuencias digitales 
que les otorgó el Gobierno para la 
transición de análogo a digital.

El 14 de mayo, el pleno de la 
Cofetel determinó iniciar proce-
dimientos para sancionar a las te-
levisoras por presuntas violacio-
nes a la Ley Federal de Radio y TV. 
Sin embargo, en diciembre resol-
vió por mayoría que el servicio Hi-
TV no era violatorio de la ley.

“En radiodifusión (que es la 
materia de la Cofetel), el pleno 
resolvió por mayoría de votos que 
no había irregularidades. 

“En mi caso, señalé que, aun 
cuando las tecnologías permi-
ten estos servicios (...) se requie-
re una política para autorizarlo y 
la adopción de algunos estánda-
res para que pueda ser visto por 
todos los mexicanos y no sólo por 
una empresa que se adelantó a los 
hechos”, dijo Héctor Osuna, pre-
sidente de la Cofetel.

TV Azteca declaró que Hi-
TV es un servicio autorizado por 
la Cofetel, por lo que haría uso 
de todos los recursos legales para 
que se reconozca su legitimidad.

$ 12.00

82 páginas, 
6 secciones

año 17
Número 5,908

contexto cuantitativo: el núme-
ro de asesorías que hayan pres-
tado, las reuniones a las que ha-
yan asistido, los documentos que 
hayan generado o vinculado con 
su actividad profesional sustanti-
va y las áreas para las que fueron 
contratados.
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Muy asesorados
Las secretarías de Economía 
y del Trabajo son las que más 
recursos destinaron en 2009  
al pago de asesores.

  Pago total  sueldo  
 asesores mensual Promedio

Economía	 12	 $605,756	 $50,479	

Trabajo	 8	 454,330	 56,791	

FUENTE: STPS y SE

PáginA 6
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Favorece Edil de AN a su empresa familiar 
Dicen desconocer origen de pedidos a ConcreMAS. Reconoce socio ser proveedores de obras 
públicas en Querétaro 

Fernando Paniagua 

(24 febrero 2010).- Corresponsal 

QUERÉTARO.- La empresa ConcreMAS sí surtió de concreto obras de las administraciones municipal y estatal 
cuando su propietario, Manuel González Valle, se desempeñaba como Alcalde de Querétaro, y luego como 
aspirante panista al Gobierno del estado. Así lo revela la declaración de Ignacio Álvaro Borbolla de Benito, socio de 
González Valle, celebrada en el juzgado tercero civil de Querétaro. 

En su declaración, cuya copia posee REFORMA, Borbolla de Benito aceptó que la empresa participó en la obra 
pública, tanto municipal como estatal, al entregar pedidos a empresas que, a su vez, eran proveedoras de las 
administraciones 2003-2006 y 2006-2009, respectivamente. El señalamiento se registró el pasado 16 de febrero, 
dentro del juicio por difamación que entabló el ex candidato panista al Gobierno del estado, González Valle, contra 
el ex regidor por el municipio de Corregidora, Antonio Navarro Cárdenas. 

En esa oportunidad se desahogó la prueba de cargo de la actora ConcreMAS S.A. de C.V., por conducto de quien 
legalmente la representa, que es Borbolla de Benito, acompañado de su abogado, Raúl Olvera Ochoa. Luego de 
protestar conducirse con la verdad, Ignacio Álvaro Borbolla de Benito ofreció sus generales y se le exhibió un 
pliego de 55 posiciones, varias de las cuales se tuvieron por imprecisas. En la última posición, y a la pregunta: 
"diga si es cierto, como lo es, que su representada participó como proveedora de concreto para diversas obras 
públicas para el municipio de Querétaro y el estado de Querétaro", el socio de González Valle respondió 
afirmativamente. 
 
"Es cierto, porque yo suministro. Comercializo concreto a empresas que realizan obras privadas o públicas; 
desconozco cuando se origina el pedido, si el concreto va a obra pública o a obra privada, puesto que la indicación 
que se hace, cuando se hace el pedido, solamente se cuestiona el destino del mismo", aclaró en su respuesta ante la 
autoridad judicial. En junio del año pasado, REFORMA reveló que Manuel González Valle fue acusado de 
beneficiarse económicamente mediante la triangulación de contratos de obras públicas hacia la empresa 
ConcreMAS. La acusación la realizó el entonces regidor Antonio Navarro Cárdenas. 

En esa ocasión, afirmó que en su gestión como secretario de Turismo y como Alcalde local, González Valle logró 
que su empresa fuera subcontratada por contratistas del gobierno estatal y municipal. Entre las principales obras 
en las que habría participado están el Libramiento Sur Poniente, la Ciudad de las Artes y el Parque Bicentenario. 
Sólo las dos últimas implicaron inversiones por encima de los 500 millones de pesos, de acuerdo con información 
del mismo municipio de Querétaro. Días después de la denuncia, la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión aprobó un punto de acuerdo en el que exhortó a las autoridades locales para que iniciaran una investigación 
sobre la supuesta obtención irregular de contratos de obra pública por parte de la empresa ConcreMAS. 
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De acuerdo con el resolutivo de la Comisión Permanente, las dependencias locales que deberían iniciar la 
investigación eran la Secretaría de la Contraloría, la Procuraduría General de Justicia y la Entidad Superior de 
Fiscalización. Hasta el momento, todavía no hay respuesta a este exhorto. 

ConcreMAS fue creada el 2 de agosto de 2004. En ese momento, Manuel González Valle era secretario de Turismo 
del Gobierno estatal, y poseía el 11 por ciento de las acciones. El 24 de julio de 2007, ya como Alcalde, se 
registraron movimientos en la distribución de las acciones, pero González Valle se mantuvo como propietario, con 
el 10 por ciento de las acciones de la empresa. 

  
  
Abusos de poder 

El 4 de junio pasado REFORMA publicó la acusación contra el entonces Alcalde de Querétaro, Manuel González 
Valle. 

 

 

 

 

Llueven las quejas 
(24 febrero 2010).- QUERÉTARO.- El caso ConcreMAS no es el único por el que ha sido señalado el ex Alcalde 
panista Manuel González Valle. En octubre pasado, el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la 
Cuenta Pública del Municipio de Querétaro, correspondiente al periodo julio-diciembre de 2008, reveló que el 
ayuntamiento capitalino incrementó más de 86 por ciento su gasto en asesores externos. En el documento se 
destacó que el ex candidato panista a la gubernatura del estado pagó más de 250 mil pesos por servicios a 
externos. Además, erogó 102 millones de pesos por concepto de honorarios, casi 10 millones de pesos al mes. 

El 20 de noviembre, el regidor priista Braulio Guerra Urbiola acusó que la administración que encabezó González 
Valle infló los costos que pagó por los juegos mecánicos del Parque Bicentenario. 

Staff 
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Ladra Ruiz por temor a alianza, dice Ortega 
Llama Nava a derrotar a Gobierno autoritario; refrendan en Oaxaca candidatura de Cué 

Virgilio Sánchez 

(24 febrero 2010).- Corresponsal 

OAXACA, Oax.- El dirigente del PRD, Jesús Ortega, dijo ayer que el Gobernador de Oaxaca, el priista Ulises Ruiz, 
está temeroso y "ladra" porque ve que la alianza opositora avanza en la entidad rumbo a los comicios del 4 de julio. 
"Está ladrando porque está caminando el pueblo de Oaxaca. ¿Qué esperan de un contrincante nuestro? No que nos 
lance pétalos, sino que nos lance calumnias, mentiras, agresiones", aseveró. El martes pasado, Ruiz acusó a Ortega 
de recibir apoyo de funcionarios cercanos al Presidente Felipe Calderón y de varios Gobernadores para ganar la 
dirigencia del PRD. En tanto, el presidente del PAN, César Nava, indicó que Ruiz encabeza al Gobierno más 
autoritario del País, y dijo que la necesidad de la alternancia justifica la alianza de su partido con el PRD y 
Convergencia. 
 
"Estamos aquí porque en ningún otro estado del País como en Oaxaca se ha enseñoreado la impunidad y regentea 
desde el Palacio de Gobierno el autoritarismo más cruel, más injusto y más intolerable", sostuvo el panista. Ante 
los ataques del PRI y del Gobierno de Ruiz contra la alianza, Nava exhortó a mantener la unidad. "De inmediato 
empezaron a bombardearla, de inmediato empezaron a torpedearla. Ése el tamaño de su miedo. Ése el tamaño de 
su nerviosismo. Por eso han querido que esta alianza no se concretara y por eso harán todo lo posible para 
dividirnos y para alejarnos", alertó. 

El candidato de la coalición opositora, Gabino Cué, advirtió que los priistas empezaron su campaña de ataques 
ante el temor de perder la elección del 4 de julio. "Las encuestas dicen que con una alianza como la que se ha 
conformado en Oaxaca, van a perder el Gobierno", expuso. Luis Walton, dirigente de Convergencia, consideró que 
el 4 de julio significa la oportunidad de derrotar al PRI en Oaxaca. 

  
Cierran filas 

Al formalizar la coalición denominada "Unidos por la Paz y el Desarrollo", Ortega, Nava y Walton levantaron la 
mano a Cué como candidato a la Gubernatura de Oaxaca. Nava dijo que el PAN apuesta a la experiencia política 
del senador por Convergencia. "Vamos a acompañar a Gabino hasta llevarlo al Palacio de Gobierno", señaló el 
también diputado panista. "El candidato de la alianza opositora contra (el Gobernador) Ulises (Ruiz) es Gabino 
Cué", refrendó por su parte el perredista Ortega. Los dirigentes reiteraron que alianza busca ganar el Gobierno 
para combatir la miseria, la desigualdad social, la corrupción, el autoritarismo, la intolerancia y la represión que 
persisten en la entidad. 

La presentación oficial de la alianza opositora, realizada en un salón de un hotel de esta ciudad, concentró a 
cientos de simpatizantes de los partidos opositores. Al evento también asistieron el Gobernador de Guanajuato, el 
panista Juan Manuel Oliva: el aspirante de la coalición en Durango, el ex priista José Rosas Aispuro Torres; el 
dirigente del Diálogo para la Reconstrucción de México, Manuel Camacho Solís, y Hortensia Aragón, secretaria 
general del PRD. 
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Alerta Astorga riesgo electoral en Sinaloa 
Advierte investigador sobre ruptura política, de élite empresarial y pelea entre cárteles 

Rolando Herrera 

(24 febrero 2010).- En Sinaloa existe una triple ruptura entre la clase política, la empresarial y las 
organizaciones de narcotraficantes que hace que la elección para Gobernador en ese estado sea sumamente 
riesgosa, advirtió ayer Luis Astorga, investigador de la UNAM. "Sinaloa concentra tres de las rupturas, diría más 
peligrosas en este País. La ruptura de la clase política: hay una división dentro del PRI y dentro del PAN en 
Sinaloa, estamos en año electoral para el Gobierno estatal. Hay una ruptura entre la élite empresarial, de la cual 
Manuel (Clouthier) es parte de una de las familias de la élite empresarial. 

"(Además) hay una lucha fratricida entre miembros de las organizaciones, de una de las organizaciones más 
poderosas del País; hay pelea entre los Beltrán Leyva, los Carrillo y 'El Chapo' y 'El Mayo', nada más y nada menos, 
entonces, esos tres elementos están conjugados actualmente en Sinaloa", indicó. Esa mezcla de factores, dijo, 
generan inestabilidad en el estado, que es uno de los que mayormente padece el fenómeno del narcotráfico y la 
violencia generada por los cárteles. Durante su participación en el foro "Vientos de cambio-La política de drogas 
en el mundo", Astorga refirió que hay una imbricación entre el narcotráfico y el poder político, que no es nueva 
sino que viene desde los años 20 y que no se ha podido o querido romper. 

"Todos (los cárteles) están protegidos, de distinta manera y en distintos niveles, la cosa es ubicar quién, cómo, 
cuándo, dónde, y de qué manera eso afecta o no su poder en el campo del tráfico de drogas", aseguró. Por su parte, 
Samuel González, quien fuera titular de la extinta Unidad Especializada en Delincuencia Organizada de la PGR, 
afirmó que actualmente ningún cártel domina en todo el País debido a la diversidad política que existe, que hace 
imposible que una sola organización se arregle con todos los gobiernos y con los responsables de las instituciones 
policiacas y de procuración de justicia. "Tenemos una economía narcotizada, porque hay que decir las cosas por su 
nombre, y una política narcotizada que financia campañas electorales a partir de dinero proveniente de las drogas. 

"En consecuencia, todo esto lo tenemos que decir porque si no, no se entiende por qué no ha habido una 
organización que tenga el control de todo el País, porque no puede haberla, porque la política está fragmentada y 
cada organización criminal ya controla la parte del País que tiene que controlar o que puede controlar", apuntó. 

Astorga y González coincidieron en que una alternativa viable para resolver el problema de la implicación de la 
política en el narco, es realizar un pacto de Estado entre todos los actores públicos, en donde se asuma que va a ver 
responsabilidades y que van a cambiar las reglas del juego. "La solución única es la última que puso en su tabla 
Luis Astorga, es un nuevo pacto político para refundar las relaciones políticas en este País", aseguró González. 

  
Así lo dijo 

"Todos (los cárteles) están protegidos, de distinta manera y en distintos niveles, la cosa es ubicar quién, cómo, 
cuándo, dónde, y de qué manera eso afecta o no su poder en el campo del tráfico de drogas". 

Luis Astorga, Investigador de la UNAM 
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Solicita protección policiaca candidato priista en 
Durango 
Claudia Guerrero 

(24 febrero 2010).- Jorge Herrera, aspirante del PRI a la Gubernatura de Durango, dijo ayer que, ante la ola de 
violencia e inseguridad, es necesario que el Gobierno federal asigne escoltas personales a los candidatos que 
competirán en su entidad. "Es conveniente que todos los candidatos de todos los partidos podamos solicitar a las 
autoridades que pueda haber algún equipo que nos ayude en la avanzada y resguardando la seguridad. "Es una 
necesidad a nivel federal para todos los estados donde hay elecciones", señaló. 

El priista rechazó haber sido víctima de un amago de la delincuencia el pasado fin de semana, sin embargo, 
reconoció que la situación que vive el País amerita tomar medidas preventivas. Herrera, cuya postulación por el 
PRI será formalizada hoy, exigió a las autoridades federales y estatales otorgar garantías a los candidatos para 
hacer campaña en municipios y distritos. "Todos los candidatos de todos los partidos tenemos que exigir a las 
autoridades federales y estatales a que hagan un gran esfuerzo para garantizar esta fiesta de la democracia que son 
las elecciones", expresó. 

El diputado con licencia lamentó que el Gobierno de Estados Unidos haya emitido una alerta a sus ciudadanos, a 
raíz de la inseguridad que priva en Durango y Coahuila. Aclaró que la posición del Gobierno del Presidente Barack 
Obama se debe al homicidio de un académico ocurrido hace dos semanas en La Laguna. "Fue asesinado un 
académico americano, y, ante esta situación, se puso la alerta por parte del Gobierno americano. "Es el clima de 
inseguridad en La Laguna, pero son situaciones que se repiten en los estados de todo el País", consideró. 

 

 

Apuran intelectuales: aprueben las reformas 
Rechazan diputados ser de la generación "no". Dicen Castañeda y Aguilar Camín que su propuesta 
es apoyada en twitter 

Guadalupe Irízar, Carole Simonnet y Claudia Salazar 

(24 febrero 2010).- Jorge G. Castañeda y Héctor Aguilar Camín urgieron ayer al Congreso a terminar con la 
parálisis legislativa y pugnaron por la aprobación de una reforma que modifique el sistema político e instaure un 
gobierno federal fuerte. Ante estudiantes del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Campus 
Santa Fe, ambos escritores defendieron su propuesta contenida en el libro "Un futuro para México" y en un 
desplegado publicado ayer. Castañeda consideró que las tres iniciativas de reforma política presentadas hasta 
ahora -la del Presidente Felipe Calderón, la del PRD y la del PRI-, son complementarias, aunque para él la más 
completa sigue siendo la presidencial. 
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En la iniciativa del PRD, dijo, la propuesta de las candidaturas independientes, de la iniciativa ciudadana y el 
referéndum "son rescatables". En cuanto a la iniciativa del PRI, Castañeda mencionó que deben incorporarse la 
reelección de diputados y senadores, el referéndum también, y las mayores atribuciones a la CNDH. En cuanto a la 
iniciativa presidencial, recordó los cinco puntos planteados en el desplegado titulado "No a la generación del No": 
reelección de diputados y senadores, segunda vuelta presidencial, iniciativa preferente para leyes secundarias, 
consulta para cambios constitucionales y candidaturas independientes. 

Interrogado sobre la respuesta recibida al desplegado publicado ayer en medios de comunicación impresos, el ex 
canciller dijo que ha recibido apoyo en twitter y lo están enviando a los legisladores. "No es de adhesión pero sí 
está haciendo mucho ruido en twitter y en facebook hoy (ayer) desde las ocho, nueve de la mañana. Sí hay mucho 
ruido y eso creo que es muy bueno. Le hemos pedido a los twitteros, a los que nos escriben, a los que están en 
facebook que si lo quieren suscribir, que lo suscriban y se lo manden a los diputados y senadores", añadió el 
escritor. 
 
  
  
NIEGAN CRÍTICAS 

Diputados de PAN y PRI negaron formar parte de la "Generación del No" y pronosticaron que esta Legislatura 
logrará la aprobación de reformas importantes para el país. Jorge Carlos Ramírez, vicecoordinador del PRI, señaló 
que toma en cuenta el reclamo que los intelectuales expresaron en un desplegado, aunque advirtió que sus críticas 
no siempre son fundamentadas. 

"Dos veces estuve en la legislatura, en el 2000 y estoy en esta, yo creo que deben de tomarse en cuenta los 
comentarios, de alguna forma son expresiones de un sector de la sociedad, creo que algunos no corresponden a la 
realidad, en el país sí ha habido reformas importantes, se reformaron los sistemas de pensiones, se reformaron 
cuestiones económicas, muchas cosas que antes no funcionaban igual, pero sé que con la crisis que tenemos es 
indispensable que tengamos nuevas reformas y en eso estamos trabajando", dijo. 

El diputado del PAN, Carlos Pérez Cuevas, dijo que su bancada exigirá definiciones a los demás grupos 
parlamentarios para evitar la parálisis. 
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Cuestan asesores millones 
Reina opacidad al designarlos. Destinaron en 2009 28 millones de pesos en cinco secretarías a 
pago de consejeros 

Verónica Gascón 

(24 febrero 2010).- Los Secretarios de Estado tienen manga ancha para conformar su staff de asesores, a cuyos 
salarios se destinan millones de pesos. En 2009, cinco secretarías gastaron 28 millones de pesos en pagar dichos 
sueldos, según información del IFAI y las propias dependencias. Expertos opinaron que esas designaciones 
pueden responder a relaciones de amistad o afinidad política y sus funciones son tan amplias que van desde ser 
ayudante personal hasta la toma de decisiones en la dependencia. "Las actividades de asesoría se supone que se 
reservan para aquellos aspectos de elevada especialización. 

"Se puede dar que algún Secretario estime que, por las características de su cargo, requiera algún servicio más 
especializado y que, a partir de ahí, decida contratar personal con elevada capacitación, y eso es discrecional 
porque podrá hacerlo en las áreas que estime prudentes. "La única limitante es el presupuesto de servicios 
personales", afirmó Daniel Márquez, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Agregó que, 
tradicionalmente, son áreas de marcada opacidad porque un Secretario de Estado puede nombrar a sus allegados, 
amigos y gente con afinidad política, ya que no existe un elemento sustantivo que se exija para el puesto de asesor. 

Información obtenida a través del IFAI revela que, en 2009, la Secretaría de Economía gastó 605 mil 756 pesos 
mensuales en sus 12 asesores; le sigue la del Trabajo, con ocho, a los que destinó 454 mil 330 pesos al mes. Dichas 
plazas siguen vigentes este año. En el Portal de Obligaciones de Transparencia de la Secretaría de Energía 
aparecen cinco asesores, con un gasto conjunto de 324 mil 884 pesos mensuales. Hacienda canalizó 518 mil 774 
pesos por mes en cuatro asesores, y la Secretaría de Gobernación, con el mismo número de colaboradores, 450 mil 
748. 
 
"No hay reglas para que uno tenga más u otro menos asesores", señaló Fausto Hernández, académico de El 
Colegio de México y quien fuera asesor externo del SAT. Daniel Márquez consideró que el staff de consejeros no 
debería existir si los funcionarios se atuvieran a la Ley Orgánica de la Administración Pública, que prevé la figura 
de cooperación técnica entre las dependencias. En todo caso, señaló, su trabajo debe evaluarse en un contexto 
cuantitativo: el número de asesorías que hayan prestado, las reuniones a las que hayan asistido, los documentos 
que hayan generado o vinculado con su actividad profesional sustantiva y las áreas para las que fueron 
contratados. 
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Muy asesorados 

Las secretarías de Economía y del Trabajo son las que más recursos destinaron en 2009 al pago de asesores. 

  Asesores Pago total mensual Sueldo promedio 

Economía 12 $605,756 $50,479 

Trabajo 8 454,330 56,791 

 
  
  
FUENTE: STPS y SE 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / En Puebla, dos Méxicos 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 febrero 2010).- Las principales fuerzas políticas en Puebla ya definieron a sus candidatos. El gobernador 
Mario Marín impuso a su favorito, Javier López Zavala, hecho a su lado desde hace tres lustros. Ése será el 
candidato del PRI. En la esquina opuesta, postulado por el PAN y apoyado por el PRD, Rafael Moreno Valle Rosas. 
Si éste triunfara, será el segundo gobernador de su nombre en esa entidad. Su abuelo, el doctor Rafael Moreno 
Valle, un cirujano ilustre, dejó en 1968 la Secretaría de Salubridad y Asistencia para ser candidato al gobierno de 
Puebla. Tomó posesión el 1o. de febrero de 1969. No concluyó su periodo. Renunció en abril de 1972, quizá 
presionado por el presidente Luis Echeverría, acaso porque Moreno Valle era cercano a su doble colega -médico y 
miembro del gabinete diazordacista- Emilio Martínez Manautou en la sucesión presidencial que favoreció a 
Echeverría. 
 
Es difícil hallar dos perfiles más contrastantes, dos trayectos de vida tan alejados entre sí como los de los 
contendientes por la gubernatura poblana. López Zavala, como su jefe Marín Torres, trabajó toda su vida en el 
gobierno y el PRI. Nacido en Pijijiapan, Chiapas, su familia emigró a Puebla donde él estudió derecho en la 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Siendo estudiante encontró empleo en la Secretaría de 
Gobernación local, en tiempos del gobernador Manuel Bartlett y en 1996 llegó a ser secretario particular del titular 
de aquella oficina, Mario Marín, que a su turno había ascendido en la escala burocrática local. Marín lo llevó 
consigo, igualmente en la secretaría particular, cuando presidió el comité estatal del PRI. Y cuando en 1999 el 
después llamado góber precioso ganó la alcaldía de la capital de Puebla, López Zavala fue coordinador del DIF-
municipal. 
 
En 2000 López Zavala sufrió un tropiezo. Su jefe lo impulsó a la candidatura a una diputación federal, pero el 
efecto Fox se reflejó especialmente en Puebla y el marinista perdió no sólo la elección sino la oportunidad de 
asomarse a la vida política más allá del estado de su adopción. Volvió al DIF y después obtuvo un mínimo 
resarcimiento a su percance electoral, ganó una diputación local. En 2004 se encargó de coordinar la campaña que 
llevó a su protector al gobierno del estado.  
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Marín lo hizo secretario de Gobernación y buscaba hacerlo cabeza de la legislatura en 2007, pero el éxito de las 
maniobras priistas fue tal que estando a la cabeza de la planilla plurinominal no pudo volver al Congreso local por 
el número de sus compañeros que ganaron distritos de mayoría. Entonces Marín lo estableció en la oficina 
dadivosa por excelencia, la Secretaría de Desarrollo Social. 
 
Marín se aseguró que su designio de continuar en el gobierno a través de su protegido no sufriera alteraciones y 
confeccionó una convocatoria y un procedimiento a modo. Enrique Doger, ex rector de la BUAP y ex alcalde 
capitalino, pretendió eso no obstante inscribirse en el proceso interno. No lo consiguió ni apelando a la justicia 
electoral y López Zavala ha comenzado ya sus recorridos como candidato priista. 
 
El tercer Rafael Moreno Valle, Rosas de apellido materno, tiene una historia muy distinta. Su padre estudiaba en 
la Universidad de Columbia en Nueva York cuando su hijo fue concebido. El nacimiento, sin embargo, ocurrió en 
Puebla el 30 de junio de 1968, mes y medio antes de que el primer Rafael Moreno Valle dejara su cargo ministerial 
con Díaz Ordaz para ir de campaña a esa entidad. El ahora candidato se formó en Estados Unidos: es licenciado en 
economía y ciencias políticas por el Lycoming College, de Williamsport, en Pennsylvania; doctor en leyes (o juris 
doctor, como prefiere decir) por la Universidad de Boston y con posgrado en administración de empresas por la 
Universidad de Harvard. 
 
Se empleó de inmediato en el sector privado, todavía en Estados Unidos. Fue subtesorero para América Latina en 
el Dresdner Bank y vicepresidente para America Latina de Dresdner Kleinwort Benson. Es miembro de la barra de 
abogados de Nueva York, "autorizado por la Suprema Corte del estado de Nueva York para litigar en cortes", según 
se lee en su currículo oficial. Se estableció en Puebla en 1999, cuando el gobernador Melquiades Morales lo 
designó secretario de Finanzas y después de Desarrollo Social. En 2003 fue diputado federal y en ese momento 
entró en contacto con Elba Esther Gordillo, quien lo atrajo a su círculo cercano. Siguiendo las directrices de la 
presidenta del sindicato magisterial, cuando ella fue defenestrada de la coordinación parlamentaria Moreno Valle 
se apartó del PRI, renunció finalmente a su breve militancia y se afilió al PAN, como parte de la estrategia 
multipartidista de la dirigente, que además de su propio partido, el Panal, cuenta con delegaciones en otros. 
 
En la contienda interna por la candidatura panista, Moreno Valle batió a Ana Teresa Aranda, la tenaz luchadora 
por la alcaldía capitalina y el gobierno estatal, que además ha sido diputada federal, directora del DIF nacional y 
subsecretaria en la Secretaría de Gobernación. Dada la cercanía de la profesora Gordillo y el presidente Calderón, 
el ala derechista del PAN poblano se resignó al resultado, de modo que no puede anticiparse ya no digamos una 
escisión sino siquiera una huelga de manos caídas. Hace seis años Marín ganó por una diferencia de más de 200 
mil votos, unos 13 puntos de diferencia en términos relativos. Ése es el desafío que el gordillismo-panismo (y el 
PRD) tiene que enfrentar en Puebla. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
Los ciudadanos con voz pública que condenaron a la Generación del No y demandaron la aprobación del proyecto 
de reforma política del presidente Calderón están obligados a reflexionar sobre las propuestas que ayer mismo y a 
ese respecto propuso la bancada priista en el Senado. Eso conducirá inevitablemente a alterar el ritmo propuesto 
por los firmantes de dicho mensaje que demandan la aprobación del proyecto presidencial y abrir posteriormente 
un debate lo que, en mi humilde opinión, significa poner los bueyes detrás de la carreta.  
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Los muchos proyectos de reforma política acumulados en las Cámaras, y aun minutas que esperan su turno en la 
Cámara revisora deben ser considerados junto con la propuesta de Calderón, cuyo defecto principal consiste en su 
pretensión de ser el proyecto único a discusión. Por lo demás, la participación de los ciudadanos emisores del 
mensaje mencionado contribuirá sin duda a la reflexión colectiva y pública sobre nuestro presente y nuestro 
porvenir. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 
 
 

JAQUE MATE / Güeras pecosas 
Sergio Sarmiento 
 
(24 febrero 2010).- "Castigo. Justicia que los culpables aplican a quienes son detenidos".  
Elbert Hubbard 
  
  
La guerra contra las drogas tiene dos tipos de víctimas. Por una parte están las personas inocentes que mueren en 
ejecuciones o en errores de los operativos policiales. Pero están también los inocentes detenidos por las 
autoridades en el ánimo de justificar su desempeño. 
 
Un caso notable es el de las indígenas ñañús (otomíes) Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio. Estas 
dos mujeres del pueblo de Santiago Mezquititlán, Querétaro, fueron detenidas en 2006, junto con la también 
indígena Jacinta Francisco Marcial, acusadas de haber secuestrado a seis agentes federales. 
 
La idea de que tres diminutas indígenas hubiesen podido secuestrar a seis fornidos agentes de la AFI fue siempre 
poco creíble. La debilidad de la acusación llevó a la PGR a desistirse del caso en contra de Jacinta Francisco, quien 
salió en libertad en septiembre del 2009. Virtualmente las mismas endebles pruebas, sin embargo, llevaron este 
pasado 19 de febrero a un juez a ratificar sentencias de 21 años en contra de Alberta y Teresa. 
 
El operativo que llevó a la detención de estas tres indígenas se llevó a cabo el 26 de marzo de 2006. Una supuesta 
llamada anónima denunció que una persona "pecosa, de pelo corto, güera, de complexión regular y procedente del 
estado de México" vendía drogas en el tianguis de Santiago Mezquititlán. Ninguna de las indígenas detenidas, por 
supuesto, coincidía con esta descripción. El operativo de la AFI llevó a una disputa con los tianguistas. Tiempo 
después las tres indígenas fueron detenidas y acusadas de secuestro. A Alberta se le añadió el cago de posesión de 
400 gramos de cocaína. 
 
En abril de 2009 las acusaciones fueron desechadas en apelación por el magistrado del tribunal unitario del 22 
circuito. Al considerar el caso nuevamente el juez de primera instancia, Jacinta Francisco quedó en libertad y la 
PGR se desistió de apelar el caso. Se mantuvo, sin embargo, la acusación en contra de las otras dos. 
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Alberta, que es la mujer acusada de posesión de cocaína, trabajaba con un salario de hambre en una planta de 
maquila de pantalones. La droga que los agentes la acusan de poseer habría representado muchos meses de su 
magro salario. La autoridad nunca presentó la droga porque, supuestamente, "se consumió" en las pruebas 
periciales. 
 
Las únicas pruebas reales en contra de Alberta y Teresa son las declaraciones de los agentes. Pero el juez decidió 
desestimar las declaraciones de testigos que señalaban que las mujeres nunca habían secuestrado a los AFIs. 
 
Las autoridades aparentemente desistieron de la persecución de Jacinta porque su causa se había vuelto célebre y 
le hacía un daño enorme a la imagen de México. En los casos menos publicitados de Alberta y Teresa, que parecen 
ser igualmente injustos, la PGR ha mantenido la persecución. Estas indígenas ñañús no tendrían más opción que 
permanecer 21 años en la cárcel (contra 11 meses de José Luis Romo Trujano por matar al policía Luis Fernando 
Corona que quiso detenerlo por evadir el alcoholímetro) si no fuera porque los abogados del Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro han tomado el caso.  Los costos en violencia de la guerra contra las drogas son muy 
conocidos. Mucho menos lo es el precio que pagan muchos inocentes injustamente encarcelados, como Alberta y 
Teresa, dos indígenas privadas de su libertad desde 2006 porque supuestamente una llamada anónima denunció a 
una "güera pecosa" por vender droga en el tianguis de Santiago Mezquititlán en Querétaro. 
 
  
El rescate 
  
  
El doctor Manuel Mondragón y Kalb, secretario de Seguridad Pública del Distrito Federal, logró rescatar a tres 
policías federales a punto de ser linchados por llevarse a dos jóvenes sin orden de aprehensión del pueblo de San 
Pedro Atocpan en Milpa Alta. Decenas de policías capitalinos salieron lesionados, incluso con fracturas, pero el 
doctor Mondragón logró hacer un meritorio rescate sin pérdida de vidas. 
 
www.sergiosarmiento.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(24 febrero 2010).- A VER si el perredista Jesús Ortega no termina cenando sus propias palabras. 
 
Y ES QUE el dirigente nacional del PRD se lanzó durísimo contra Ulises Ruiz con eso de que "ladra" en contra de 
la coalición panperredista que peleará la gubernatura de Oaxaca. 
 
LO QUE MÁS le molestó a Chucho fue que el oaxaqueño lo acusara de haber recibido ayuda tanto de gobernadores 
priistas como del gobierno federal, en aquella famosa elección interna del PRD que se resumió en un "cochinero". 
 
QUIENES SABEN cómo estuvo realmente ese proceso cuentan que Ortega no debería andar escupiendo al cielo, 
pues en la cara le podrían caer algunos papeles que lo comprometen -y fuerte- ¡con el propio Ulises Ruiz! 
 
NO HAY que olvidar que en aquella contienda una de las acusaciones contra Ortega y su gente fue que habían 
recibido apoyos por debajo del agua de gobernadores priistas e, inclusive, de algunos panistas. ¿A poco por ahí va 
la cosa? 
 
  
  
EL QUE últimamente anda muy interesado en las cuestiones partidistas es el guanajuatense Juan Manuel Oliva. 
 
POR LO VISTO en la tierra de José Alfredo Jiménez, ahí donde la vida no vale nada, las cosas andan muy 
tranquilas, pues el gobernador le está dedicando mucho tiempo a los asuntos del PAN. 
 
APENAS el fin de semana estuvo en Veracruz haciéndola de pacificador para que el derrotado Gerardo Buganza no 
se llevara sus tiliches -incluido su mal café- de las filas del panismo. 
 
NO QUEDA CLARO si esa labor se la encomendó a Oliva la dirigencia del PAN, o si la petición le llegó por el lado 
de Los Pinos. 
 
DE LO QUE no hay duda es que ayer el mandatario, pese a estar en día hábil y en horas de trabajo, se escapó a 
Oaxaca para acompañar a Gabino Cué en su ungimiento como candidato de la alianza PAN-PRD-Convergencia-
PT. 
 
HAY QUIENES DICEN que tanto interés de Oliva por los asuntos de su partido obedece a que quiere relevar a 
César Nava en diciembre próximo, cuando concluye su breve mandato. 
 
AUNQUE, dicho sea de paso, hay quienes creen que el sacrosanto gobernador en realidad está tejiendo el rosario 
para lanzarse por la grande en el 2012. ¡Santa Virgen del Yunque! 
 
  
  
QUIEN REAPARECERÁ en estos días es Germán de la Garza, el mismo que fue delegado en la Benito Juárez y que 
ahora despachará en la oficialía mayor de la Secretaría de Desarrollo Social. 
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COMO jefe delegacional fue de los pocos panistas -si no es que el único- que logró un buen entendimiento con 
Marcelo Ebrard. 
 
ESO SE lo reconocen hasta los propios perredistas, por lo que quizá su llegada a la dependencia que encabeza 
Heriberto Félix no sea tan problemática. 
 
  
  
CON RAZÓN andaba tan prendida Ivonne Ortega en la función de box del sábado pasado: no buscaba quién se la 
hizo, sino quién se la pagara. 
 
Y ES QUE, antes del combate estelar, la gobernadora recibió tremenda abucheada de buena parte de las 8 mil 
personas que abarrotaron esa noche el Polifórum Zamná. 
 
LA RECHIFLA OCURRIÓ cuando el anunciador oficial le pidió subir al ring, al lado de las leyendas del boxeo que 
acudieron a apoyar a "Guty" Espadas Jr. 
 
FUE DE TAL GRADO el rechazo a la gobernadora, que ésta terminó por bajarse dos minutos después en medio de 
gritos de "¡fuera!, ¡fuera", mismos que ahora los priistas atribuyen a provocadores panistas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




